
智行理财网
虚拟货币如何存在

光明网讯（记者 张慕琛 陶媛）近年来，互联网上以虚拟货币为由的诈骗“套路”
不断出现，专家强调虚拟货币不等于区块链概念。相关部门对虚拟货币重拳出击，
剑指虚拟货币与非法集资乱象，为区块链概念拨乱反正。那么，我国互联网虚拟货
币都存在哪些欺骗手段？我们如何识别和防范这些骗局？非法集资与虚拟货币有何
异同？我国是如何监管非法集资的？本期【金融专家网上说】邀请中钞区块链技术
研究院院长张一锋、中央财经大学法学院教授、金融法研究所所长黄震、中国互联
网金融协会协会业务三部主任杨彬进行独家解读。

以下为访谈实录：

嘉宾：

中钞区块链技术研究院院长张一锋

中国互联网金融协会协会业务三部主任杨彬

主持人：陶媛

主持人：
各位观众大家好，欢迎大家收看由光明网主办的《金融光明论》。在上一期节目中
，我们与大家科普了究竟什么是虚拟货币，那么在本期节目中我们还将深入探讨，
让我们一起走进本期节目《起底虚拟货币》。首先让我去介绍一下，他们是中钞区
块链技术研究院院长张一锋、中央财经大学法学院教授、金融法研究所所长黄震、
中国互联网金融协会协会业务三部主任杨彬。虚拟货币出现之后已经有哪些骗局了
呢？我们是不是请杨老师给我们介绍一下？

杨彬：
事实上，虚拟货币这几年骗局特别多，归纳下来我觉得它有几个显著的特征：

第一，
它有一个特别高大上的帽子叫“区块链
”。
与这些新技术有关的货币就是虚拟货币，它看不见、摸不着，给我们的感觉就是很
神秘，大多数人对越是不懂的事就越向往，越觉得很神秘。

第二，我们身边经常能够见到的一夜暴富，
对我普通老百姓来说是刺激比较大的。因为身边的人经常跟你说我买什么币，一夜
之间就收益50%甚至几倍，网上也有一夜暴富的例子。

                                    1 / 7



智行理财网
虚拟货币如何存在

第三，虚假宣传
。各个方面的手段层出不穷，让你防不胜防。聘请名人，租用超五星级酒店，甚至
包括政府会议中心、礼堂，举办研讨会、产品推介会等等，还有出示或真或假的证
书、专利证书、获奖证书等等，这方面的政府批文。

怎么来识别骗局呢？其实针对这几个特征，作为投资者要考量一下，比如对于高大
上帽子的问题，一旦钱要从你的口袋里掏出来，我都需要问问自己，这个东西是不
是真的懂？它的盈利的模式在哪里面？比如在投资比特币时，可能是你对具体的细
节不一定很懂，但是我觉得有一些基础规则你是不是应该清楚？比特币不是一个实
体，它是一串加密数字串，它是用 “挖矿”挖出来的，不是人民银行发行出来的，
它的总的发行数量是恒定的。对于这些问题以及投资的项目，你要有一个基本的了
解。

第二，作为人性，一夜暴富我们都很向往。实质上，但也有非常多的投资失败的案
例，我们会选择性地相信自己是那个一夜暴富的，而不是那个投资失败的。

第三，针对宣传，其实我们同样也需要打一个问号。比如，聘请名人站台，名人没
有任何证据显示他比普通老百姓更懂得投资。现在一些所谓的证书，它的真实程度
和含金量，查一下大体上知道它是否可靠。所以对于这种骗局，不管它外表如何，
采用什么形式，只要我们能够冷静地深入思考一些问题，我觉得还是能够发现它背
后的骗局的。

主持人：常用的欺骗手段是什么样的呢？请黄老师您给我们介绍一下

黄震：
在我观察到的以区块链、虚拟货币为由的这些骗局，一般都会给投资者以高收益这
种非常诱惑的预期，比如完成1000%、10000%的收益等。 第二，因为新技术讲你
听不懂的名词术语。这样会使很多不懂技术，或者一知半解的人陷入所谓的高科技
的迷雾之中。第三，宣传手段，他会拿一些证书或者一些机构给他们所谓的奖项等
，让人觉得重大的成果。第四，请名人或者借大活动开展面向公众的营销、推广等
。

主持人：
那么我们知道其实有些骗局现在已经形成了比较大金额的这个违法的犯罪活动，可
以跟我们分享一个案例？

黄震：
我印象较深与区块链有关的名义或者融资，是国内有一种号称是“五行币”，那些
女孩子都剃光脑袋，然后在大街上招摇过市，说他们是“五行币”的宣传活动。这
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个案子以这种特殊的方式夺取人们的眼球是他们宣传的惯常手法。这个涉嫌非法集
资罪立案，有可能是金融诈骗。

张一锋：
从我的观点，这几年代币或者虚拟货币市场的投机氛围是非常浓的，这里面有很多
是欺诈的。另外，虚拟货币市场本身暴涨暴跌，给某些人带来了一些希望。以比特
币为例，2017年它一年涨了17倍，2018年跌了70%—80%，在这种高度投机的市
场里，就会驱使一些人对于这种投资预期抱有不切实际的希望。

主持人：对于这些虚拟货币投资的诈骗，我们应该怎么去识别和防范呢？

杨彬：
其实防范这种非法集资是一个比较大的问题，可以从很多个方面展开。但是，最有
效的一点是要加强投资者的教育，要普及金融投资的常识。最关键的，我们一定要
让投资者清楚，在投资里最大的一原则就是风险和收益是匹配的。换句话说，高收
益的背后一定是高风险。我们最近一期发行的国债，三年期的利率大概是在4%左
右。对于国债来说基本上是无风险的投资收益率。收益率如果超过了4%，那么它
背后多少存在风险。关于这一点，中国人民银行的党委书记、银保监会主席郭树清
在去年陆家嘴的论坛上有一个精彩的论述。当时郭书记指出，在打击非法集资过程
中，我们最需要的就是通过各种方式让普通老百姓知道高收益背后一定是高风险。
如果一项投资收益率超过了6%，可能就要打一个问号。投资收益率超过了8%，可
能风险就很大。如果一旦超过了10%，你就要做好损失全部本金的准备。

另外，目前非法集资有一种带利息的比较隐蔽的形式。以前的非法集资可能是法币
、现金等。现在有很多代币，有很多变种，ICO、IMO、IFO等，其实背后的核心
逻辑就是说通过发行、筹集比特币、虚拟币、代币的形式来筹集资金，都涉及到非
法集资。

当然，在保护投资者，加强投资者教育这方面，中国互联网金融协会自成立之后，
一直是作为重要工作来做的。今年的5月份，协会联合处置非法集资部联席会议办
公室组织开展了为期一个月的防范非法集资的宣传活动，内容非常丰富，也很通俗
易懂。同时，我们也不定期地会进入大学校园开展互联网金融知识进校园的活动，
也就是说从我们的大学生开始，引导大家树立正确的投资意识、消费意识。当然，
对于ICO（首次代币发行）相关的风险提示，实际上我们协会早在2017年的8月份
就连续发布了几期关于比特币跨国交易，关于ICO以及变相ICO相关的一些风险提
示。所以，我也建议投资者登陆我们的网站、公众号，第一时间了解有关虚拟货币
，防范非法集资相关知识，从正规的渠道获取信息。

主持人：从业者和平台方面，我们应该怎么去防止或规避这样的风险？
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张一锋：
对于虚拟货币这类新生事物来讲，广大人民确实是非常难以去识别的。所以媒体、
监管机构及时地发声、宣传正面信息，能够传导正确信息。对监管机构，包括从20
17年94文件，2018年相关文件的出台，都是非常及时对于投资者、广大人民进行
教育和风险的提醒。从实践来看，我们认为这个政策出台非常及时、非常有力，也
有效地对于国内虚拟货币市场的管理进行了指导。

主持人：
如果真的出现了这种定向伤害，那么怎么挽回损失，或将损失降到最小？是否有什
么识别风险的方法教给大家，或者已经出台有力法律武器去保护大家的合法权益呢
？

黄震：
从法律方面，出台了很多有关非法集资的法律法规、司法解释等。这些司法解释最
适用、最清晰地表达了有关司法部门的看法，他会解释清楚什么是非法集资，对于
非法集资的案件怎么认定、证据怎么样来选取等。所以希望投资者好好去读一读有
关司法解释的内容。

第二，监管部门有专门打击非法集资办公室，他们会定期地开展活动，进行教育、
宣传等等。我们民众也应该积极参与、了解宣传内容。

第三，监管部门查处一些案子，一些非常典型的非法集资大案、要案，比如E租宝
案件等。

那么在代币融资这个领域中间也有一些典型的案件，我们可以看到监管部门一直没
有手软，也是通过查处这些案件进行的传播、教育，让社会了解防范非法集资风险
。

主持人：
非法集资跟我们的虚拟货币有什么样的异同呢？我们也请杨老师跟我们科普一下。

杨彬：
根据最高法的司法解释，非法集资是指未经监管机构批准，或者违反现有的金融管
理法律法规，向公众吸取资金的行为，实际上是有四个特征：第一，非法性。非法
性指的是业务没有经过批准，没有牌照，比如不是银行就不能吸收公众存款。第二
，公开性。公开性指的构造通过公开的渠道来进行相关宣传，不管这样的渠道是通
过手机短信形式，还是通过网络，甚至门店、横幅形式。第三，利诱性。它可以承
诺给你比较高的利息，或者到期会给你还本付息。第四，社会性。社会性指它向社
会公众，而不是特定对象吸取资金的，这基本上是目前司法机关对于非法集资认定
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的几个标准。

主持人：
虚拟货币是非法集资的一个重阵地，为什么它成为了非法集资的一个主要的阵地呢
？

杨彬：
所谓代币融资，实质含义是通过筹集比如比特币或者以太币，是有交易市场的，通
过筹集这些币融得资金，融资者实质上是可以把这些币卖掉来获得法币的。所以代
币融资，它里面90
%以上都涉嫌非法集资，因为它是一
个变种。
非法
集资传统
上，更多吸取的是
现金或银行存款，现在变成了吸取虚
拟货币。
不管情况如何变化，它背后的实质没有变，它依然符合最高法的司法解释对于非法
集资这四个要点。

主持人：
投资者怎么去判断这是非法集资呢？怎么去规避一些常见的欺骗或者不法手段呢？

杨彬：
不管是非法集资，还是代币融资，我觉得最容易判别的一个特征，高收益的背后一
定是高风险。所有非法集资，还有代币融资，它给你承诺的利率一定是超过了普遍
取得的金融投资的收益，极少有看到低于10%、20%的，都是非常高的，这一点是
非常关键的。

除了投资端，我觉得打击非法集资，还需要一些手段。比如，监测手段，一旦非法
集资的金额多了，再去取缔，尽管非法行为被打击了，很可能这些钱就没有了。这
就需要打击非法集资，需要打早、打小。怎么去打早和打小呢？要有一定手段去支
撑，你要做相应监测、分析。尤其是人民银行禁止关于代币融资及其交易之后，实
际上还是有非常多的平台在从事这样的业务。在这方面，中国互联网金融协会也是
根据金融监管机构的统一安排，持续地进行监测工作，也采用很多手段，这个手段
既包括技术上的，也有人工排查方面的，发现了很多涉案线索，都移交给金融监管
机构进行打击。所以，我觉得持续的监测是非常重要的。另外，建议广大投资者，
如果发现这种情况，应及时向金融监管机构或公安机关进行报告，这样才能够把整
个非法集资的风险降到最低。
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主持人：
我们现在已经通过什么样的数据或手段进行监测，或者技术的识别和判断呢？

黄震：
非法集资有四个特性。第一，非法性。第二，公开性。第三，利诱性。第四，社会
性。那么根据这四性来分别设立指标进行观测，通过大数据是非常好监测的。比如
说非法性，那机构是不是持有金融牌照？产品是不是经过登记？如果没有的话，就
容易识别它这个非法行。

第二个，公开性。它要经过一些公开的渠道，比如报纸、网络、电视广告等，来进
行宣传，这个公开传播是容易采集监测到的。

第三个，利诱性。它承诺的收益超过8%以上是承诺了高收益。

第四个，涉众性或者叫社会性。它涉及的群体不特定，而且人数规模很大，这也可
以监测到。

我们国家现在有两个国家级非法集资的监测平台，一个是中国国家互联网金融协会
，现在它们正在技术开发之中，也在运行。

第二个就是由国家发改委立项，由国家计算机网络安全中心设立的国家互联网金融
风险分析技术平台，对识别P2P、ICO等各种风险，尤其涉及非法集资，是做了大
量的工作，每月都给有关监管部门提供监测报告。

主持人：
那么怎么去打击它或者控制它？您给我说说事后这方面我们是有什么样的准备呢？

黄震：如果监测到了，第一，会进行有关调查
，进一步深入地上门核实，看看它们是不是非法经营、异地经营等情况。承诺的收
益，这些项目有没有真实地存在等。第
二，发布风险提示
，中国互联网金融协会、国家互联网金融风险分析技术平台有时发布一些已经监测
到的风险项目或者机构进行提示。第三，
把已出现风险进行登记
，让投资者、金融消费者能进行上门的或网上登记，了解涉众性规模、资金规模。
第四，到公安部门去进行立案、投诉和备案，到监管部门进行投诉等。

杨彬：
实际上，现在危害最大的就是通过网络形式进行非法集资。因为传播比较广，涉众
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非常广泛。所以，监测重点是通过这种所谓的交易平台形式，进行相的一些非法的
活动，在这方面有一些大数据的技术在做支撑。

另外，现在经过打击在境内在提供这样非法服务的交易平台已经销声匿迹了。因为
现在平台要去做交易，必然涉及到资金的汇化、交易等等，这些都需要金融服务去
支撑的，现在金融机构不得为这类提供服务，所以基本上这条路已经堵死了。

张一锋：
从前年94文件出台以后，人民银行和相关部委也一直对于虚拟货币进行监测和监管
，主要是有三个方面：
第一类，已经发行代币的，要求赎回。第二类，对于虚拟货币的交易平台要求关停
。第三类，发布虚拟货币交易的相关微信公众号、网站要进行关停。去年人民银行
专门披露信息，从前年开始的相关进展情况，包括关停工作进展。

数字货币是货币未来重要的发展方向。但是，虚拟货币的发展过程中间也出现了各
种问题。

以比特币为例，比特币最早来自于中本聪的论文，是一种点对点的电子货币系统，
所以它的出发点是希望能够实现支付。但是从比特币十年的发展历程来看，它实际
已经偏离了当年去做支付的初心。所以我们今天更多把它认同为一种资产、数字黄
金。我认为最近Libra（脸谱推出的虚拟加密货币）的出现，它其实是一个标志，这
个标志说明加密货币领域里面本身也在反思，数字货币、加密货币的发展，如何和
今天的这个金融体系更好的对接。既包括技术的完善，也包括和今天金融业务的兼
容性。所以，虚拟货币未来的发展是动态的，它还会持续往前去走。但是，同时我
们要警惕，在这个虚拟货币发展过程中间出现的非法的行为，尤其是诈骗和一些不
规范的金融扰乱现有金融体系的不良行为。

主持人：
通过这样一期节目，大家对于虚拟货币会有新的认识，也再次感谢三位老师参与讨
论，谢谢大家！今天的金融光明论到这里就要和您说再见了，再次感谢各位网友的
观看！
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